

XI Reunión de Antropología del MERCOSUR (XI RAM), Montevideo, Uruguay, del 30 de noviembre al 4 de diciembre de 2015.

INVITACIÓN A PRESENTAR RESUMEN GT 82

Estimad@s colegas y amigos nos complace invitarlos a presentar propuesta de ponencia al GT 82 “*Consecuencias Sociales de Grandes Proyectos*” en el marco de la XI Reunión de Antropología del MERCOSUR.

Coordinadores:

Dr. Edson Belo

Clemente de Souza (UNIOESTE/UEPG/Brasil) ebelo2003@yahoo.com.br

Dr. Brites Walter Fernando

(CONICET/UCP-UNaM, Argentina) briteswalter@yahoo.com.ar

Dra. María Rosa Catullo

(CONICET/Argentina) mrcatullo@fibertel.com.ar

El período de envío de resúmenes es desde el 20 de junio al 2 de agosto de 2015. (enviar al mail de los coordinadores).

Confirmación de resúmenes aceptados 10 de agosto 2015.

Envío de ponencia completa 20 de septiembre de 2015

Los resúmenes deberán tener:

-Nombre del Autor/a/as/es:

-Adscripción académica:

-Título del trabajo:

Datos: correo electrónico (institucional y/o personal).

Los resúmenes podrán tener como máximo 250 palabras, y hasta cinco (5) palabras claves. (archivo Word).

Para mayor información:

<http://www.fhuce.edu.uy/index.php/ciencias-antropologicas/departamento-de-antropologia-social/xi-ram>

FUNDAMENTACIÓN DEL GT 82.

La segunda mitad del siglo XX, se ha caracterizado por ser el período donde fueron construidos una gran cantidad de Grandes Proyectos denominados “de Desarrollo” en todo el mundo, tales como: represas hidroeléctricas; autopistas, puentes (y grande infraestructuras urbanas). Ello ha provocado múltiples y sensibles transformaciones sobre las regiones y países. La implantación de estos Grandes Proyectos ha desencadenado procesos sociales mutidimensionales y de extrema complejidad, originando una serie de consecuencias de diversa índole (ecológicas, demográficas, culturales, socioeconómicas).

A partir de entonces el significado de Grandes Proyectos que utilizan alta tecnología, se intensifica el debate de las cuestiones ambientales en relación con cómo la sociedad se relaciona con la naturaleza y sus implicaciones para las relaciones sociales que se revelan en los ámbitos político, económico, científico, cultural y el espacio.

Una de ellas son los reasentamientos forzosos de poblaciones (rurales, urbanas, de poblaciones indígenas) que deben relocalizarse a nuevos espacios y áreas geográficas con nuevas adversidades para la calidad de vida. Los traslados compulsivos desencadenan procesos que provocan, generalmente, la exclusión dentro de la nueva localización de los sectores de menores recursos; la alteración de las actividades productivas; la desestructuración de las redes de relaciones sociales y de los modos de vida establecidos, provocando importantes pérdidas materiales y simbólicas.

A raíz de estos acontecimientos, la participación de los movimientos sociales son fundamentales para atraer la atención sobre las consecuencias de este problema en relación con las propuestas y discursos del Estado. Estas organizaciones civiles no sólo se destacan en su papel, pero en su particularidad para jugar en la producción de la política, especialmente de electricidad, centro neurálgico del desarrollo del modo de producción capitalista, especialmente en estrategia basada en los Grandes Proyectos.

En la actualidad, los Grandes Proyectos continúan construyéndose dentro del nuevo modelo de acumulación capitalista, por ejemplo, con la privatización del Sector Eléctrico en países del Mercosur, como Brasil y Argentina, por compañías transnacionales—. Este modelo está generando reestructuraciones socio-económicas y territoriales, instalados oficial y eufemísticamente como como un “elemento de modernización” pero con notorios efectos altamente “desigual y excluyente”.

Frente a esta realidad, diversos movimientos populares y ONGs y, los propios científicos sociales, utilizan los espacios institucionales e informales para analizar las consecuencias de estos Grandes Proyectos; y paralelamente, ayudan a armar una resistencia más organizada de las poblaciones “afectadas”; y formulan y divulgan alternativas a estos Grandes Proyectos.

Este GT propone, desde una perspectiva amplia e interdisciplinaria, la participación de antropólogos y de científicos sociales -que analicen las problemáticas descritas, desde diferentes abordajes y niveles de participación- con la finalidad afianzar una Red Latinoamericana, que evalúe y acompañe en sus reclamos, a las poblaciones afectadas (indígenas, rurales o urbanas); y formular políticas de desarrollo alternativo, de orden regional y supranacional más equitativas e inclusivas.